
水道事業給水条例の
一部改正について
　これまで、口座振替により水道料金を
納入する市民には2ヶ月に1回55円割引す
る特例がありました（年間330円）が、近
年スマホ決済など支払方法が多様化して
いるという理由で、12月１日から特例が
廃止され、年間4000万円以上の経費
が節減されることとなるので、市民に
還元するよう要望しました。

経費削減分は市民に還元して

「あま咲きコイン」
の給付があります
　今年４月に給付があった「子育て世帯生
活支援特別給付金」の対象とならない子育
て世帯に対し、「あま咲きコイン」を給付し
ます。
　18歳に達する児童(障がいを持つ児
童は20歳まで)を対象に、一人当たり１万
円相当分のあま咲きコインの給付になり
ます。10月より順次付与します。

子育て世帯

運行する乗り合いバスの
運賃改定

　今年９月から、バス料金が210円
から230円に改定予定です。そのた
めに70歳以上の市民が利用する、高齢
者バス運賃乗車払いカードは、市が
110円負担、本人負担は120円にな
ります。

阪神バス

　高齢者の難聴はコミュニケー
ションを困難にし、生活の質を落と
す大きな要因となっています。県が
昨年度、モニター調査に伴い、高齢
者に対して補聴器助成を行ってい
ましたが、市でも実施を求める請願
が出され、共産党議員団の２名が
紹介議員となり健康福祉委員会で
審議されました。
　市は、65歳以上の高齢者人口の
聴覚障害は26,704人、障害者手
帳を持ち、補聴器の助成が受けら
れる人を除くと対象者は25,390
人。１人２万円の補助金で財源は５

億7,800万円、財源的に実施は困
難だとの答弁でした。しかし、市答
弁の概算は対象数が大きく多額に
見積もりすぎで、実施している自治
体は対象数を絞るなどの工夫をし
ています。本市でもできる範囲の事
業内容にすればいいのです。
　審議では、補聴器によってどのよ
うな改善がなされるのか、さまざま
な調査結果を見ながら見極めてい
くことが必要と確認され、閉会中の
継続審査となりました。今後も補聴
器助成制度の実現のため、全力を
尽くします。

学校の技術室のエアコン、
プールに目隠しフェンスの設置

補聴器の助成制度
尼崎市でも実現を!

高齢者
難聴

請願審議

実現

介護・福祉・保育事業者に
物価高騰対策 実現

　共産党議員団は、市内の築40年以上経過した老朽校舎
の小中学校を視察し、子ども達に快適な学校生活を保障す
るために、トイレの洋式化や天井の雨漏り・床の凸凹等の改

修を求めています。
　今回、大成中学校の技術室にエアコンの設置。武庫北小学校のプール
の目隠しフェンスの設置が実現しました。

若草中学の跡地に
市営住宅の建設が決まる
　 建設委員会で市営若草住宅（仮称）建替事業の事業契約が全会一致
で承認されました。事業者は柄谷工務店が82億３千万円で落札、地上11
階建てで363戸の住戸と13店舗の住宅となります。完成は2026年５月
の予定です。議員団はPFI事業で民間に丸投げの事業形態が問題と指摘
し、さらに周辺の市営住
宅（常光寺・浜つばめ・西
川等）を統合する際に、
住民の意見を反映した
計画となっているのか質
問しました。
　建設予定地からJR線
を越えて南へ500mも離
れた住宅に住んでいる
人にとって、生活圏が変
わることは大変なことで
あり、議員団は南部の地
域の対策が必要だと従
前から主張してきてお
り、住民の意見に基づく
まちづくり計画を今後も
求めていきます。

　補正予算で、介護・福祉・保育分野の訪問・通所・入所
施設などに支援金が支給されることが決まりました。５
月に施設側から要望が上がっていたもので、８月から手
続きが始まります。

Before After

兵庫県内で高齢者難聴の補聴器購入
助成を実施する自治体
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市営常光寺改良住宅
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市営西川住宅

出典：補聴器購入助成制度  兵庫県耳鼻咽喉科医会 (med.or.jp)

聞こえると
生活の質が
大きくUP!

全国では
188自治体で
補助が
あります
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上限 2万円
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　日本維新の会の幹事長であった光本圭佑議
員は、かつて政務活動費を勝手に引き出したり
等して、不正利用が疑われる行為を繰り返して
いました。昨年の６月議会で、全会一致で辞職
勧告が決議されたにも関わらず辞職せず、また
「政務活動費の制度検証等特別委員会」や「政
治倫理審査会」での求めにも、まともに応じず真
相を明らかにしていません。

　６月議会では、光本氏に対して再び議員辞職
を迫る決議を採択しました。賛成討論を川﨑敏美
議員が行いました。
　今後、審査会さらに百条委員会等で光本議
員の不正を質し、市議会の今後のあり方をも追
求していきたいと思います。

一般質問

質問 87人の園児が暮らす民間A保育園の保育士
の配置の実際を紹介します（表参照）
　保育士は総勢14人（うち正職員７名）、加えて配
慮の必要な子どもに対応するフリー保育士２人（内
１人は短時間勤務）で朝夕の延長保育も含め長時間

の保育に対応しています。
　保育士は時差勤務をしているため、国の配置基準では長時間保育

が成り立たず、国の配置基準より多くの保育士を雇用しています。
これがA保育園のみならず多くの民間保育園で保育士一人当たりの
給料が低くなる理由となっています。A保育園では０歳児の定員には
空きがあり、それを満たしたくてもあと一人の保育士を雇うことが
できないのです。
　まさき一子議員は、国がしめす配置基準と実際の保育士雇用状況を
どのように埋めていくのか、今後の展望を示してほしいと質しました。

答弁 今後も保育現場の声を聞き、ニーズを的確に把握しな
がら、効果的で独自性のある保育士確保・定着化に向けて引
き続き取組を進めていく。

　　  市は『市民のため、滞納の額
が増えたり、長期化したりしないよ
う納期限内での納付をお願いして
いる』などと強弁しますが、払いたく
ても払えない市民に強要するのは
本末転倒です。窓口対応の改善をはじめ、引き続き市民の
実情に寄り添うよう、当局に求めていきます。

見解

山本なおひろ議員

答弁 相談を受けた際は事情を伺い、分割納付など可能な限
り寄り添った対応をしている。

２度目の辞職勧告
決議が採択！

民間保育園、小規模保育事業所の保育士配置基準の見直しを求める

質問 生活困窮などでやむなく市民税を滞納している市
民数名から相談を受けました。異口同音に「昨年度から
うってかわり、とにかく支払えといった対応をされて困っ
ている」と訴えていました。

　一律に悪質な滞納者扱いをしているのではないか。ワンストッ
プで重層的な支援こそ必要ではないか。市民の実情によりそっ
た対応をするべきだと質しました。

市民税等滞納者への対応について

　　  これでは市民周知はできません。
市報に載せるあるいは対象者に通知す
るなどして、丁寧に市民にお知らせすべ
きです。

見解

松沢ちづる議員

答弁 考えていない。通年HPに「除外申
出」等をアップすることで、市民周知を
図っていく。

質問 市は2019年から18・22歳の個人情報（氏名・住所・生年月日・性
別）を電子データで自衛隊に提供しています。これは、自衛隊法で市町村
が隊員募集事務を行うとされているからだと説明しています。しかし、市
には市民の個人情報を守る責務もあります。

　2021年から、市のHPに自衛隊への個人情報の提供について拒否する場合は「除外申出」の
手続きができることを載せています。このことで、市民への説明責任を果たしていると言わん
ばかりです。しかし、自衛隊への個人情報提供が行われていること自体、多くの市民は知りませ
ん。知らない市民が市のHPで「除外申出」にたどり着けるのか？ムリです。
　私は、まず、個人情報を自衛隊に提供していることを市民に知らせるべきだと求めました。

市民の個人情報が自衛隊に提供されている

　　  保護者の孤独な子育てや悩
みに対応する役割も担っているのが
保育士です。専門職として働き続け
る事ができる環境づくりが必要。

見解

まさき一子議員

なんでやらないの？

ちょっと待った！

悲しすぎる！

政務活動費不正利用疑惑

決議全文はこちら▶

光本議員に対して

保育士の配置  国基準とＡ保育園の現状

  6人：3人
13人：3人
18人：3人
17人：2人
16人：1人
17人：1人

児童 保育士

児童年齢
0歳児
1歳児
２歳児
3歳児
4歳児
5歳児

  ３人：1人
  6人：1人
  6人：1人
20人：1人
30人：1人
30人：1人

国基準 A保育園の現状
児童 保育士
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